

RESEÑAS.

Bar, J. J., Breve historia del Ejército napoleónico: La Grande Armée de Napoleón y sus aliados, Madrid, Nowtilus, 2022. 380 págs. ISBN: 8413052424.

Las guerras napoleónicas y la *Grande Armée*, en un marco complejo y diverso, ofrecen el estudio de la Europa de comienzos del siglo XIX desde diversas ópticas. Bar Shuali, de la mano de la editorial Nowtilus, publica un estudio dedicado al análisis del Ejército imperial. Un conjunto de fuerzas armadas que marcó la historia occidental hasta cotas no vistas para entonces gracias a su funcionamiento, organización y eficacia. En este sentido, el autor nos plantea un libro de alta divulgación para aquellas personas interesadas en este tema; perfecto para consulta cuando tengamos dudas sobre algunas de las cuestiones que mencionaba antes, así como la indumentaria militar, cuestiones armamentísticas, sociales, etc.

Cabe destacar varios puntos positivos de su lectura. En primer lugar, la originalidad de la propuesta al no haber bibliografía específica sobre el tema en español. Su libro pues, cubre una necesidad que sin duda hacía falta para completar de alguna manera el déficit de información sobre la *Grande Armée*. Además, se emplea una gran cantidad de ilustraciones a color incluidas como apoyo al texto. Esto es, sin lugar a duda, una de las mejores decisiones que ha podido tener el autor de cara a pensar en el modelo divulgativo que quería plasmar porque, cuando se quiere dirigir a un público no especializado (aunque se trate de un perfil cultural alto como es este caso), las ilustraciones se antojan cruciales para una mejor comprensión de la información. Ayuda a hacerse una idea mejor de las descripciones, fomentar la curiosidad y mejora de juicio al ser mucho más visual toda la información. Una obra que es exhaustiva, de calidad y que denota el esfuerzo que ha realizado el autor por no descuidar la rigurosidad pese a ser un libro, a priori, divulgativo. No obstante, Bar Shuali no realiza una introducción contextualizada, ya que suple este espacio con el prólogo de Espinosa-Dassonneville. En segundo lugar, es algo que se ha salvado con nota por la agilidad del autor, pero es inevitable que las secciones dedicadas a la logística, donde priman las listas y enumeraciones, se vean dedicadas a un público más versado.

En conclusión, el índice abarca todo lo necesario para conocer lo esencial de la forma más completa posible. Sin desviarse de su labor divulgativa, destaca por la calidad de su escritura. Es una obra innovadora, y supone un interesante aporte en castellano a esta temática, quedando así este trabajo convertido en una lectura imprescindible en cualquier biblioteca histórica.

Adrián Díaz Carrasco

Universidad de Alicante

adicar99@gmail.com